
2011/2/2劇団リーガル☆スター公演（於：港区）アンケート
アンケート総数：２６１

Q1 本日の演劇は楽しかったですか？

合計 割合

1 とても楽しかった 130 50%

2 楽しかった 96 37%

3 普通 13 5%

4 あまり楽しくなかった 2 1%

5 楽しくなかった 1 0%

6 未記入 19 7%

合計 261 100%

Q2 本公演はどのような方法で知りましたか？（複数回答あり）

合計 割合

1 広報みなと 40 14%

2 チラシ 118 41%

1 公共機関 33 11%

2 金融機関 0 0%

3 主催者 49 17%

4 その他 17 6%

5 未記入 19 7%

3 ポスター 16 5%

4 ホームページ・ブログ 12 4%

5 新聞 46 16%

6 その他 56 19%

7 未記入 3 1%

合計 291 100%

Q1 本日の演劇は楽しかったですか？

とても楽し
かった
50%

楽しかっ
た
37%

楽しく
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とても楽し
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Q2　本公演はどのような方法で知りましたか？

未記入,
1%

新聞, 16%

ホーム
ページ・ブ
ログ, 4%

ポスター,
5%
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どちらでチラシを入手しましたか？
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主催者,
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0%

公共機関

金融機関
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未記入
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2011/2/2劇団リーガル☆スター公演（於：港区）アンケート

2-4チラシの具体的入手先「その他」の具体的な記載　
※ 原文のまま記載。（判読不明は「？」にて表示・会員名は「●」で表示）

1 司法書士(3)
2 土地家屋調査士会(2)
3 学校(2)
4 知人
5 墨田江東支部
6 港区あいはーと
7 区民センター
8 病院
9 三田の障害者センターパンフレット
10 友人
11 東京愛宕山
12 勤務先
13 社協

6「その他」の具体的な記載

1 口コミ(8)
2 友人(5)
3 司法書士から(4)
4 知人から(4)
5 ●先生から(2)
6 関係者(2)
7 介護事務所を通じて知った
8 司法書士会より
9 ●先生より伺って
10 講師のすすめ
11 サークルにて
12 娘の主人が司法書士で。
13 土地家屋調査士の方の紹介
14 NPO団体の知人から
15 ●先生から
16 東社協広報
17 成年後見制度の講演を依頼させて頂いている先生から
18 手話講習会
19 紹介
20 社協
21 事務所の先生
22 港区の●司法書士より
23 企年協メンバーの紹介
24 誘われて
25 未記入(13)

回答内容
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2011/2/2劇団リーガル☆スター公演（於：港区）アンケート

Q3 公演をご覧いただいた目的は何ですか？（複数回答あり）

合計 割合

1 144 44%

2 タイトルに惹かれたから 55 17%

3 現役の司法書士が演じているから 91 28%

4 その他 24 8%

5 未記入 11 3%

合計 325 100%

「その他」の具体的な記載

1 司法書士を目指しているので

2 その取り組みの姿勢に感じて

3 一人暮らしをしていた亡くなった母も悪徳商法にあった事があった

4 演劇が好きだから

5 司法書士になるために勉強しているからモチベーションで

6 知人が出演しているから

7 自分も社会人劇団をやっているので

8 成年後見制度について知りたかった

9 新聞を見て興味を持ったから

10 どんな風を知りたいので

11 関係者がいたので

12 前も見たから又見たかった

13 手話に関係しているから

14

15 同じ港支部の公演なので

16 手話通訳

17 演劇が好きだから

18 演劇

19 当方障害者及び知的障者のために十分に理解しておきたかったから

20 静岡に来ていただくので

21 演劇でどんなふうに演じられるのか興味があったから

22 出演者の応援

23 お芝居が観たかったから

24 未記入

回答内容

成年後見制度・悪徳商法被害防止
等に関心があったから

私たちも弁護士と子どもたちで「もがれた翼」という子どもの権利よう護に関するお芝居をしているので興味
がありました

Q3 公演をご覧いただいた目的は何ですか？（複数
回答あり）

成年後見
制度・悪
徳商法被
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タイトルに惹かれたか
ら

現役の司法書士が演
じているから

その他

未記入
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2011/2/2劇団リーガル☆スター公演（於：港区）アンケート

Q4 演劇の中で参考になった題材についてお聞かせください。

（複数回答あり）

合計 割合

1 成年後見制度 191 41%

2 悪徳商法 145 31%

3 サラ金 106 23%

4 その他 11 2%

5 未記入 12 3%

合計 465 100%

「その他」の具体的な記載

1 全体(2)

2 認知症の高齢者

3 愛「？」のツケ

4 アルバイトの不当解雇

5 いろいろな相談に乗ってもらえるということ

6 人の道徳観念や価値観

7 解約について

8 養育費

9 未記入(2)

Q5 成年後見制度について、理解できましたか？（複数回答あり）

合計 割合

1 よくわかった 121 45%

2 だいたいわかった 119 44%

3 あまりわからなかった 17 6%

4 ぜんぜんわからなかった 0 0%

5 その他 6 2%

6 未記入 8 3%

合計 271 100%

「その他」の具体的な記載

1 大学のレポート課題である程度勉強しました。

2 ちょっとわからない所があるけど。

3 司法書士がそれについて何をするのかがわからなかった。

4 おばあさんがホントにぼけていたら、どうつかえるのかは、さっぱりわからなかった

5 難しかった。勉強になった。

6 自分が成年後見人なので内容が確認できた。

回答内容

回答内容

Q4 演劇の中で参考になった題材についてお聞かせください。
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制度
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Q5 成年後見制度について、理解できましたか？
（複数回答あり）
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2011/2/2劇団リーガル☆スター公演（於：港区）アンケート

Q6 司法書士は、次のような仕事が出来ます。

ご存じのものに○をしてください。（複数回答可）

合計 割合

1 成年後見業務 193 17%

2 死後の事務 87 8%

3 遺言相続に関する相談 155 13%

4 簡易裁判所の手続 122 11%

5 債務整理（借金問題） 149 13%

7 不動産登記 185 16%

6 商業登記 146 13%

7 供託 81 7%

8 未記入 29 2%

合計 1,147 100%

Q7 その他、何かご意見等ありましたらどうぞ。　※ 原文のまま記載。（判読不明は「？」にて表示・会員名は「●」で表示）

1

2

3

4

5 次回も楽しみにしています。

6

7

8 楽しく拝見しました。皆さん大変よく稽古なさったようですね。お上手でした。次回を楽しみにしています。

9 皆様お疲れ様でした。すばらしい演技でした。

10

11

12

今日の芝居は大変よく出来ていると思います。奇想天外なストーリー展開でしたが、法律的な要点を要所
要所におり込むためになされた方法ですが、それにしてもよくまとめられたと思います。出演者は現役の司
法書士の方ということですが、演技もよく出来ていると思います。今後もこの様な活動されることを望みま
す。

回答内容

司法書士の方が劇を行うということで、興味を引かれて来てみました。難しくて退屈なんじゃないかと思いま
したが、とても面白く楽しかったです。すごく意外でした。生活を舞台にして、面白く興味が引ければ多くの人
に知ってもらえるのかなと、とても良い企画だなと思いました。どんどんご活躍がんばってください。

社会福祉学（修士）を勉強しています。成年後見が対象とする事例はどんなものがあるのか知りたくて来ま
した。高齢になった時の家族の状況など参考になりました。あやのさんが、龍之介さんにお別れを言うシー
ン、泣いてしまいました。（50年連れ添った夫婦の別れ、どんなものでしょうと思って見ました）ありがとうござ
いました。

とても楽しく又分かりやすく説明してくださり、理解できました。今回初めて観劇させてもらいましたが、次回
も今後もこのような演劇が行われるときは是非また拝見させていただきたいと思います。

現役司法書士のお芝居ということに大変すばらしく思った。専門家が庶民に伝えるという劇は大変意味深さ
がある。司法書士の活躍できる内容をぎゅーっと詰め込んだストーリーですばらしい。ありがとうございまし
た。
本日は楽しく学ばせて頂きました。こんな機会にお芝居で具体的な例題で学ぶことが出来て幸せでした。皆
様の努力感動です。次もまたこんな良い機会を与えられる事、希望致します。有難うございました。がん
ばってください。

大変レベルの高いお芝居で、プロの下北の演劇より楽しかったです。ライティングが素晴らしかったのです
が、ケンカのシーンのストロボはお年寄りの目には強すぎるかもしれません。（白内障になると、光に弱くな
りますので）今後ともご活躍期待しております。

ありえないストーリー展開でしたが、スクリーンを利用した説明など、分かり易さに工夫がありました。ただメ
ニューが多すぎて散漫な傾向も。

お疲れ様でした。皆さんとっても上手でびっくりしっぱなしでした。改正貸金業法などの説明もわかりやすくて
よかったです。これからも楽しみにしていますので、がんばってください。

Q8 司法書士が扱う仕事（複数回答可）
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2011/2/2劇団リーガル☆スター公演（於：港区）アンケート

13

14

15

16

17

18

19

20 仕事の合間の稽古、さぞ大変だろうと思います。ごくろうさまです。

21

22

23 ありがとうございました。とても楽しかったです。勉強にもなりました。劇もよかった。

24 このような催物、時々やって欲しい。皆さん覚醒する人がいるのではないでしょうか？

25

26

27 司法書士の仕事について、漠然と思っていたことが多少具体的になった。

28 大変面白く拝見しました。

29 とてもよかったです。

30 よかったです。

31

32 ストーリーも面白く、わかりやすかったです。勉強になりました。

33 今日は手話がついていたから、劇の内容をつかめて良かった。

34

35

とても面白かったです。勉強になりました。プロの役者さんのようでした。司法書士さんがこんなに「社会福
祉」領域に密接に関わっているとは知りませんでした。大学で社会福祉の学科に在籍してたので、特に興味
深かったです。

立派な劇場でいろいろな事例を面白くドラマにして司法書士さんの仕事を説明していました。成年後見事業
の事ではもっと真剣に考えて、家族にも相談して皆で考えたいと思います。

弁護士さんの演劇も見ましたが、リーガルスターの皆さんの演劇もよく出来ていると思いました。（笑いが多
くて良かったです）毎日忙しい中稽古大変だったと思います。お疲れ様でした。私の周りには司法書士さん
の事、まだまだ知らない方が多いので、これからも頑張って、広報活動してってください。静岡公演を楽しみ
にしています。

皆さん演技が上手ですね。司法書士という職業柄でしょうか？とてもわかりやすい演技で感心しました。演
技にドクッ気がないのが気に入りました。それでは私もがんばって進んで行こうと思います。ありがとうござ
いました。楽しかったです。お元気で。

約８０分間の演技、無料で仕事の合間に練習されたとのこと。頭が下がります。人の役に立つため具体的
に行動されているのは見習わないとと思います。１点嫌というか不快だったのが、お経のシーンです。宗教
には正邪があるので間違った経を唱えるのはやめるべきです。しかも仏教では天国という教えはありませ
ん。十界といって地獄界、畜生、修羅、人界、天界、声聞、縁覚菩薩、仏界があるのです。又死ねば成仏と
いうのも間違っています。三大秘法の修行をしてこそ成仏が叶うのです。最後に私も書士になり活躍しま
す。

メチャクチャな家庭だけれど、現実にありそう。しかし皆さんの演技の上手さにはひたすら感服です。こういう
啓蒙活動はもっともっと広まるといいですね。立派なお仕事をなさっているのに、演技力もあって、同じ人間
とは思えない。分かり易い内容で、今迄のモヤモヤがスッキリしました。今日は思い切って来て良かったで
す。ありがとう。

司法書士の資格取得のため受験勉強をしています。新聞で書士会がこのような活動をしていると初めて知
りまして、拝見させて頂きました。私も常日頃から、分かり易い形で法律の事を伝える活動を合格したらして
いきたいと考えていましたので、とても嬉しく思いました。私も合格しましたら、お芝居の形でこのように活動
をしていきたいです。これからも、このような機会がありましたら是非観にいきたいです。

公演のお知らせをもっと早く新聞に載せて欲しい。ＤＶＤがあれば欲しいと思うが予定はありますか？手話
通訳が付いてて良かったので、ろう者にも広めたいと思う。

司法書士という仕事はよく知らなかったですが、皆さんが多くの人のために、縁の下の力持ち的なお仕事を
しているのだなと考えさせられました。題材と進行の仕方に少し無理があったと思いますが、それがかえっ
て新鮮でよかったです。

とても面白かったです。現役の司法書士さんによる演劇というのが、とってもユニークで良かったと思いま
す。今後もこのようなイベント公演で楽しく司法書士の業務を伝えていってほしいです。

司法書士がとても身近に感じられた。とても楽しかったです。司法書士は成年後見制度拡充の、一番の担
い手になってほしいと思います。

司法書士と行政書士、司法書士と弁護士の違いがよくわからないので、その辺りを取り上げたお芝居が見
たいと思いました。次回の公演のご案内を頂けると嬉しいです。

題の「ボケてても好きな人」の「ボケ」ですが、この舞台では「ボケ」てないのでしたね。本当にボケている人
のテーマも材料に入れて欲しいです。

東京弁護士会子供の権利委員会、もがれた翼劇団の仲間で観に来ました。以前も小耳に挟んでいたので
すが、私たちの劇団も以前お世話になった演劇百貨店さんも関わられているとのことで、観覧させていただ
きました。ぜひ、今後交流させていただければと思います。●さん、お疲れ様でした。
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2011/2/2劇団リーガル☆スター公演（於：港区）アンケート

36

37

38 楽しくわかりやすい方法で皆さんにおしえて下さい。

39

40 とても楽しく拝見させていただきました。今後もこのようなかたちでやっていただけるといいです。

41

42

43 楽しく観させていただきました。

44

45 ５回目です。新しい社会問題を取り入れることが必要でしょう。

46 司法書士の存在をもっと広く知ってもらうように、活動の場を考えてみて下さい。

47

48

49 とても楽しい公演どうもありがとうございました。大変勉強になりました。

50

51 分かりやすかった。司法書士の皆さん熱演感謝！

52 成年後見制度や、司法書士に相談ある場合の費用等にも触れていただきたい。

53

54

55 おもしろかったです。

56 難しい法律を演劇という形で、分かりやすく表現されて見せて頂きましてどうもありがとうございました。

57

58 私の知り合いの方が去年定年を期に成年後見人の資格をとって活躍を始めております。

59 劇として司法書士の方のお仕事を知ることができて、これからの人生に役立てると思いました。

60

61 法律のことは難しそうで、とっかかりにくいですが、このようなかたちだと、分かりやすくていいと思いました。

良く出来た作品です。出演された司法書士の方も大変努力された様子が伺われ好演でした。有難う御座い
ます。

本当に楽しい劇ありがとうございました。出前ができると良いですね。地方の方にでも。東京だけではもった
いない。

出資法改正のせいでヤミ金が増えたかのようなセリフには異和感があります。出資法改正が間違いである
かの印象をもちます。司法書士会は反対だったのですか？劇としては質が高かったと思います。少々教育
テレビか政府公報っぽすぎるので、もう少し劇のみ（解説コーナーなし）でやっていただけるともっと楽しめる
と思います。

この劇で、もし綾乃さんが本当にボケていた場合、具体的に成年後見手続きやクーリングオフはどのように
進んでいくのか、とても気になりました。わかりやすく楽しいお芝居でした。ありがとうございました。

楽しく司法書士の仕事を理解することが出来ました。何か困ったことがあったら相談したいと思いました。あ
りがとうございました。

わかりやすく、テンポよく、とてもチャーミングなお芝居でした。お忙しい業務の合間にたくさん稽古されたの
だろうなぁと思いました。今後もますますご活躍ください。お疲れ様でした。ＰＳ 東京弁護士会「もがれた翼」
も観にきてくださいね！

なんで登場人物の名は、新宿の地名ばかり何ですか？「足で歩かないと人間じゃない」のようなセリフがあ
りましたが、誤解をまねく表現というか、人によっては不快な表現ではありませんか？どこにでもありそうな
人間くさいこと「？」もりこんで、ウチだけじゃないと思える人がいたかも（もりだくさんすぎて引く人もいるかも
しれませんが）。劇中制度解説につかわれたスライドくらい配布してもよいのでは？

手前で想像していたのと違い、芝居としてきちんと出来あがったもので満足して観ることができました。司法
書士会「？」相談先として認知できたことが収穫でした。

ていねいに演技されていて、演技力もあり楽しんで見れました。龍之介さんはプロ級でしたね。個人的には
長男のキャラが雰囲気あって好きでした。愛人のところなどリアルでしたが、年の差カップルは少し無理が
あってお芝居から冷めてしまったところもありました。8/20にもがれた翼パート１８を豊島公会堂でやります。
おひまでしたら、こちらにも足を運んでください。

自分は杉並区に住んでいますが、杉並区のどこへ相談へ行ったら良いかよくわかりました。相談時の料金
について知りたいと思います。

一番芝居が上手かったのは最後に登場したクラブのママでした。もったいないです。動きもセリフも自分のも
のになっていなかったですが、みなさんセリフをかまなかったのは立派だったと思います。本業のある中、素
晴らしかったと思います。次回もがんばって下さい。

2/1付読売東京版の記事で貴公演を知りました。士業と思わせない演出、好演ぶりで、楽しかったです。次
回も期待しています。

司法書士の仕事の内容はわかった。もう少しかたい話かと思っていたが楽しめた。手話通訳の所がもう少し
明るいと見やすいのではないかと思う。
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62

63

64 演技力の高さにおどろきました。すばらしかったです。

65 本日はありがとうございました。何か困った時はお助け頂きたいと思います。

66 演劇はとても上手でした。

67 全体によかったです。他の区でもどんどんやって下さい。

68

69 当方障害者であるため、信用できる相手がほしい。

70

71 勉強になりました。

72

73

74 ３月６日も今日のようにすばらしい演技を期待しております！

75 来てよかったです。

76

77 公演していることを広く宣伝した方がよいと思う。なかなか知る機会がない。

78 ありがとうございます。よかったです。

79 良かったです。

80

81 おもしろく理解させていただきありがとうございました。

82 とてもうまかった。ご苦労様でした。

83

84

85 ご準備大変だと思いますが、また公演して下さい。

86 ●先生、熱演お疲れ様でした。大変参考になりました。

87 なかなか皆さんお上手でした。よく分かりました。問題が出てくれば、すぐに相談したいと思います。

88

89 入門編として良かった

思っていた以上に面白かったです。オチが意外でしたが・・・。難しい内容が分かり易くとてもよかったと思い
ます。

司法書士を目指す人達へ参考書や試験ガイド等を司法書士会として出版してほしい。司法書士の方達から
もっと議員（政治参加）なって頂きたい。

笑いあり、涙ありで、勉強にもなって面白かったです。次回の公演も是非観てみたいです。河田実さんがス
テキでした。

開演前の挨拶が長かった。要領をまとめて１人にしぼってください。話しが重複しています。芝居はテンポが
遅く疲れました。期待ハズレで残念です。

盛りだくさんの内容でしたが、とてもわかりやすく楽しめました。今後の仕事にも参考になりました。ありがと
うございました。

笑いの中に回答を入れて下さるのは良いが、何日位とかもっと細かく知りたいのに最後の回答はお聞き下
さいではちょっと。

目が見えない方や耳の聴こえない方々については公正証書遺言等の自筆署名の救済する法律の規定が
あるが、手の不自由な人については救済規定がない。すなわち遺言能力がないと弁護士に聞きました。
今、パーキンソニズム「？」元々手がなく生まれた人もいると思います。是非、上記のことが事実であれば何
か救済方法の検討を働きかけて頂きたい。

実は５６歳で夫ていねんを迎え老後の事を考えています。３年間は臨時収入妻あります。末っ子が知恵遅
れで死んでも死にきれないおばあさんです。夫婦どっちもボケたら末っ子はまよう。妻には故両親の建てた
会社がある。今の会社の社長はまかせている。さいむが押しかけたら寝むれなくなった。小さな会社でも株
式会社です。この頃チラシにマンションをうってくれないかとお手紙をいただく。しつこい。いづれ１ＬＤＫのマ
ンションへ３年したら引越しをするつもり。３年間人に間に入ってもらい、マンション１部屋をかしている。計算
しました。かけごと、宝くじ、パチンコ、競馬やらない。どうやら老後は夫婦そろって６０歳すぎても働くことに
なりそう。末っ子はお父さん３月は会社へいって働くのですか。父は笑った。母はきめた母も６０歳まで清掃
内職します。

当方、知的障であるため財産管理など信用できる相手がほしい。親の死後も行政は何をしてくれるのかも
心配です。安心してお願いするにはどの程度の財産があればわからない。

あいさつの内容がだぶっているので、他の事を紹介してほしい。もっと司法書士の役割りの内容を説明して
ほしい。お芝居は、わかりやすく、かつおもしろく楽しく見ることができました。成年後見制度などもわかりや
すく説明してもらい、今後役立つと思いました。ずっと続けて下さい。応援しています。

つい最近変更された法について触れられていて、それが分かりやすかったのが良かった。龍之介や長男を
はじめ、皆さん演技が上手で楽しく観れた。
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90 皆様、とても上手でした。びっくりしました。

91 楽しかったです。少し目は疲れますが、ありがとうございました。

92

93 勉強になりました。良かったです。

94

95

96 楽しく学ぶことができました。演技も上手で感動しました。また、見たいです。

97 とても分かりやすかったです。ありがとうございました。

98

99 素人とは思えないすばらしい演技でした。楽しく勉強になる内容でした。ありがとうございました。

何もわからないので来ました。自分には財産も無いし作るつもりも無いので、関係ないみたいとわかった。
ハローワークへ行っても若い人が多く面接さえ受けられないので、どうなるのかなとそれが心配です。（現
在、週休７日になったので）

行政による司法書士制度は無理なのでしょうか？相談料の巾が先生方によってかなりちがうとお聞きしま
す。低所得者には、無理な気がいたします。

とても分かりやすく、シナリオがしっかりしていたので、楽しく学ぶことができました。司法書士の仕事が良く
わかりました。演じている皆さんもセリフがはっきりしていたので、良かったです。ありがとうございました。

皆さん、上手でした。高校生に見えました。白の幕が不要です。せっかく解説者がいるので、気がそがれる。
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